

LA ULTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 CTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XIII.—NÚMERO 4.309

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1.25 pías. en toda España. Extranjero, 2.25 pías. al mes.

Palma de Mallorca —Viernes 8 de Febrero de 1907.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, San Bartolomé, 32.—Teléfono, núm. 9.

Serpentinas

de 20 y 40 metros

CLASE SUPERIOR Y A PRECIOS DE FABRICA. Librería de J. TOUS, Plaza de Cort, 14 y 16.

NOTAS Y COMENTARIOS

POR LAS NUBES

A mediados de la semana anterior dedicamos estas notas a comentar la excesiva subida que han experimentado las subsistencias en Palma y lamentábamos que de ello no se hubiera ocupado nuestro Ayuntamiento, por ser un asunto que tan directamente afecta a esta población. Unos días después nos enteramos, ¿cómo no? con satisfacción, de que en el *Centro Militar* se había celebrado una reunión para ver de establecer una cooperativa económica, con el fin de combatir la carestía con que se venden los alimentos, y en especial, los de primera necesidad.

Recordamos, que en época anterior estuvo establecido en Palma un economato militar, el cual dió excelentes resultados. No podemos precisar en estos momentos las causas fundamentales que obligaron a la desaparición de tan útil institución, pero sabemos que al echar el cerrojo, se entregaron unos cuantos miles de pesetas, (resultado de la ganancia obtenida) para fundar una cooperativa, la que duró muy poco tiempo.

En todas las poblaciones donde se quiere combatir la carestía de las subsistencias, donde no se quiere que dominen los *trusts*, se fundan esas sociedades en las que se expenden los géneros casi al precio del coste, dejando para el fondo de reserva, una pequeña cantidad. No ha mucho efectuamos un viaje por Menorca, y al encontrarnos en Ciudadela nos admiró la pujanza, la vida pléutica de una sociedad cooperativa con edificio propio. Entendemos, pues, que un economato como se ha tratado de fundar, es uno de los medios más eficaces para combatir y hasta para desbaratar esos *trusts* que hay formados en Palma, no sólo de subsistencias, como la carne, las patatas, etc., sino hasta el *trust* del jabón.

La ambición de los comerciantes llega al extremo de querer alcanzar beneficios exorbitantes sobre todas las materias. Cuando estas suben un aumento, se apresuran a cargarlo al comprador; en cambio, cuando se experimenta una baja, se tarda algún tiempo en hacerla pública, si es que llega este caso. Para desbaratar estos *trusts*, para no tener la imposición de estos comerciantes, encontramos muy oportuna la fundación de una cooperativa.

En la sesión que el miércoles celebró el Ayuntamiento se habló sobre la subida de las subsistencias; para mañana está convocada la comisión especial encargada de tratar de tan importante asunto. Es de esperar que los señores que la forman tomarán disposiciones encaminadas al abaratamiento de los alimentos. Esto es lo que todos anhelamos. — V.

VARIEDADES

CONTRA LA MORTALIDAD

Existe en París desde hace año y medio una agrupación que trabaja para disminuir la mortalidad de los niños, que es, como dice Bernard Shaw, uno de los grandes males de la sociedad moderna. Dicha agrupación ha emprendido la venta de buena leche, a 20 ó 25 céntimos (8 ó 10 céntimos), y a las madres pobres les suministra gratuitamente.

Del 1.º de Mayo de 1905 al 30 de Junio de 1906 se vendieron 65.930 litros.

COISA QUE DEBERÍA DESAPARECER

Un oficial de la guardia a caballo ha organizado en Londres una brigada de juveniles, que cuenta ya con cuatrocientos. Estas llevan a caballo los ejercicios militares, hasta los más penosos,

dando pruebas de una resistencia poco común.

MC

LOS INDIOS CONTRA LA MUJER.

Los indios no entienden de feminismo. Allí nada pertenece en propiedad a la mujer. La más insignificante distracción de ésta es poderoso motivo para que el marido la repudie. Si él se ausenta, ella ha de permanecer encerrada en casa; y no sólo no puede permitirse la más leve distracción, sino tampoco acicalarse, ni mirarse al espejo.

MC

RECETA CULINARIA

Pastelitos de ostras.— Se prepara una bechamel hecha con pescado, agregando unas ostras cocidas, cortadas a cuadritos pequeños; una vez rollado el pastelito, se coloca una ostra pequeña entera sazonada con un poco de perejil, concluyendo colocando su tapa.

Melquiades Brizuela, jefe de cocina en los buques de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

MC

DIÁLOGO

—No puedo más, doctor. Estoy exhausto. Mañana al amanecer, tomaré agua, me bañaré, recibo duchas y luego doy un paseo de dos horas. Esto es irresistible.

—Ya lo sé —contestó el médico.— Para soportar este tratamiento se necesita, ante todo, una salud de hierro.

Desde Roma

El mismo día en que cantábase en la iglesia teutónica del *Anima solenne Te Deum* por el Emperador de Alemania, en la capilla del Seminario francés de Santa Clara, mil doscientos alumnos, pertenecientes a todos los seminarios y colegios eclesiásticos residentes en Roma —entre los cuales figuraba el Colegio Español, dirigido por el señor Millana, — de rodillas ante el altar suplicaban a Dios, cantando el *Miserere mei Deus*, se moviera a compasión de la pobre y desamparada hija primogénita de la Iglesia...

Los 92 asientos conquistados en 1907 por el *Centro*, daba a los hijos de Alemania el derecho de levantar proces de júbilo el Señor: —repetidas y confirmadas con el *Grosser Gott* —suen en el genitricio del soberano protestante-iterano, mientras la tristísima condición de la Francia cristiana, causada en gran parte por la barandada política en que desde algunos años está sumido aquel país, obligaba a los hijos de Francia a rezar con tristezza el *Miserere* haciéndoles eco sus hermanos del mundo entero.

Los prelados franceses, en la última asamblea celebrada en París, apelaron a los medios más oportunos para asegurar, en cuanto les fuese posible el culto público en las iglesias, con arreglo a las instrucciones recibidas por el Papa.

Después de riguroso examen con el fin de disipar los puntos oscuros de algunos artículos de la última ley, lamentados en la Enciclopedia del 6 de los corrientes, acordaron proponer una forma de contrato, previsto por el Código civil, de estipularse entre el obispo ó el párroco, por una parte, y el prefecto ó el *maire*, por otra, según las circunstancias.

A raíz de este contrato, el uso de las iglesias quedaría a la disposición de las autoridades eclesiásticas, para el ejercicio del culto.

Caso de que no fuese aceptada por las mencionadas autoridades civiles en todas las diócesis de Francia, la proposición de este contrato, a causa de la necesaria uniformidad de conducta, sería por doquiera reoigida.

La Santa Sede ha aprobado este acuerdo de la asamblea episcopal.

Hasta aquí el *Osservatore Romano*.

El *Corriere d'Italie*, que es también órgano autorizado del Vaticano, después de publicado el *parte oficial* del *Osservatore*, añade:

«No está por demás dar a conocer a los lectores algunos pormenores y considerar más ampliamente el espíritu en que se inspiran estos acuerdos, y las consecuencias que de los mismos puedan sobrevenir.»

En los pasados días, los obispos de Dijón y Orleans detuvieron en Roma para conferencia con la Santa Sede, sobre los acuerdos de la Asamblea episcopal de Francia, cuyo texto traían al Papa para que lo aprobase.

En estos acuerdos, además de las declaraciones de sumisión y solidaridad incondicional, se contenía la proposición de un arreglo para el ejercicio público y pacífico del culto católico en Francia.

Por este motivo se había unánimemente acordado proponer al Gobierno un contrato para el uso de las iglesias, a estipularse por los obispos ó párrocos por una parte, y por el Estado y municipios por

otra, a medida que las iglesias fuesen propiedad de éstos ó del primero. La duración del contrato, que se pueda llamar locación gratuita, debía ser de 18 años.

La proposición pareció muy conveniente, para resolver el difícil problema, a la Santa Sede que examinó el contrato y estableció todos los pormenores y modalidades, que ponen el culto bajo la ley de 1907 por una parte, y por otra se sitúan al derecho común.

Los obispos entonces salieron de Roma con este texto definitivo, para que otra vez fuese examinado por los prelados de Francia, no queriendo la Santa Sede imponer, sino desearo que los obispos lo aprobaran antes de que saliera publicado. Y, en efecto, los monseñores Dadoles y Touchet se reunieron, con sus colegas, para examinarlo en distintas capitales de Francia, y por último, en París, en casa del cardenal Richard. El texto fué aprobado con unanimidad de votos, y por esto ahora se ha publicado.

Cotejando estas notas explicativas del autorizado órgano de la Santa Sede con los informes que, tocante al importante asunto envié en los pasados días, podrán deducir nuestros lectores si eran aquellos exactos y sacados de fuente autorizada...

GUILLERMI.

31 Enero 1907

HOJA LITERARIA

La mujer y la guitarra

—Ya comprendo. Quere usted decir que el que se arrima a la guitarra y al mundo de perdición que lleva, queda amarrado por siempre a esos bordones que sujeto a esas cuerdas como un amorazo del vicio, y corazón que agarra, lo tira por ese boquete abajo y no vuelve a salir, quantos pa siempre en ese calabozo.

—Veo que ha entendido usted. Pues aunque usted no ve en mí trastes de guitarra ni, escarpelas colgás de las clavijas, ni labores de návar yo vengo a ser como la guitarra: hombre que se asoma a mi corazón, cae de cabeza en él y se pierde; hombre que se asoma al interior de mi pecho, se busca en propio calabozo; yo soy como una guitarra de carne.

—Me está usted clavando sus palabras como clavos de fuego.

—Eso son botanazos. Y hasta pa que sea mayor mi parecido con la guitarra fíjese usted. ¿Ve usted estos clavos de las clavijas? Es la mata de pelo. ¿Ve usted el mástil? Es el cuello. ¿Ve usted de suspiros y caplas? ¿Ve usted la reonada del pecho? Aquí está el corazón; pero el corazón de una guitarra pertenece a to el que la toca, porque la guitarra es del último que llega. ¿Ve usted la cintura? Un ajustador de sonitos. ¿Ve usted las cuerdas? Unas cuerdas de mujer, anchas, reondas, dislocantes capaces de abrirse pa echar al mundo soleares, seguiriyas, malagueñas, polos, medios polos, serranas, paleneras, jaleos, tangos grananás, murcianas, cartagenas, los los hijos de sus entrañas, sólo que en vez de ser hijos de carne, son jechos de sentimiento, de suspiros de alegrías, de tristezas, de gorjeos de pena, de sonitos de espanto y de muerte. Como la guitarra soy, mi corazón lo mismo que el suyo, es del último que lo hace sonar. ¡Apréndase usted bien lo que está oyendo, y apártese usted de mi camino.

SALVADOR RUEDA

NOTAS DE HIGIENE

Los hijos de los tuberculosos

Hay que repetirlo incansablemente: las enfermedades arruinan a las familias, y lo mismo que a las familias, a las naciones. Por no dar importancia a esta perogrullada seguimos la cuota fatal de nuestra decadencia. Para pensar, para trabajar, para luchar, hace falta salud, y nosotros somos un pueblo «popéicamente enfermizo», acaso por suciedad; las cifras elevadísimas que alcanza en España la mortalidad inutilizan nuestra gran natalidad; nacen muchos, pero mueren también muchos.

La amenaza es abrumadora; la ola negra va envolviéndonos, y no obstante, desprecupados ó ignorantes, seguimos apasionándonos por los acrobaticismos de los políticos. Se necesitan soluciones prácticas, rápidas y energícas, y nos contentamos con discursos de hojaldré. Y mientras tales sartes de vulgaridades llevan las horas de miles y miles de cerebros, la muerte y las enfermedades van destrozando a otros países más cultos el optimismo, la salud y la fuerza.

Hay en esta nuestra sufrida y resignada nación una necesidad a que acudir, con mucha más intensidad de la que hasta aquí se ha hecho, si se quiere conseguir que alguna vez sea una verdad nuestra regeneración: salvar la semilla, según laafortunadísima expresión de Grancher, poner todos los esfuerzos nacionales al

servicio de la obra de tener hijos sanos, robustos y bien educados, sobre cuyas vidas no pese esa amenaza asfixiante que ahora nos entenebrece el pensar. En el programa de todos deba estar el disminuir el enorme número de muertes prematuras que nos impiden prosperar, soñar con el triunfo.

Un buen caso práctico es lo que podría hacerse con los hijos de los tuberculosos, adaptando a nuestra iiosincrasia nacional, no imitando servilmente la «Euvre de la preservation de l'enfance», fundada por Grancher en Francia.

Son legión los niños que nacen sanos, con excelentes defensas orgánicas, prodigamente dotados por la naturaleza, y que no obstante mueren en plena juventud víctimas de la tuberculosis. La miseria, el contagio, la falta de higiene, acabaron con ellos. Su padre enfermó del pecho, y no hizo caso; siguió frecuentando el taller, la fábrica, la oficina.

Cuando empezaron a faltarle los fuerzas acudió a una consulta, donde le aconsejaron su ingreso en un hospital ó la sujeción a un régimen severo y caro, en el que figuraba la suspensión del rudo trabajo a que se entregaba habitualmente. Al día siguiente reanudó su vida ordinaria. Cumplir las órdenes de los médicos era condenar a su familia a morir de hambre. Y siguió viviendo como cuando estaba sano, mezclado con todos, usando sus platos, sus cubiertos, sus ropas, escupiendo en el suelo, repartiendo caricias a los hijos, conociendo otros condenados a la miseria y a la enfermedad, llevando a la casa, junto con los cuartos, pensamientos ganados, el agente, la causa tuberculosa. La carencia de alimentos, de aire, de agua, de sol, acaban de completar la obra fatalmente destructora.

Para evitar esto hay que sacar a los niños de la casa, de la ciudad, salvándoles así la vida y librándolos a los padres de la carga pesada que suponían en un hogar abrumado ya por los gastos de medicamentos y falta de fuerzas para el trabajo.

Ningún niño enfermo sería admitido en estas colonias si fálticas. Para evitarlo, antes de su ingreso se sometería a los niños a un cuidadoso examen, llevándolo a cabo por médicos especialistas.

Como realizando este aislamiento pudieran peligrar los lazos efectivos, tan necesarios para un buen funcionamiento social, Grancher exige de cada familia la modesta cantidad de dos pesetas mensuales, que en caso de gran pobreza presta la «Euvre» sin interés alguno. Estas dos pesetas representan el derecho de la familia natural sobre la familia adoptiva pues en este sistema se presinde de los asilos, colocando los niños en casas de familias labradoras, probadamente sanas. Por este procedimiento los hijos no pierden nunca la comunicación con sus padres y éstos saben dónde están sus hijos, teniendo constantes noticias de ellos y la seguridad de que una vez pasado el peligro los serán devueltos.

El doctor Vaudoumar profiere la creación de Asilos agrícolas vigilados por médicos.

Las edades de ingreso exigen que los niños tengan más de cinco años y menos de trece, basándose para ello en que a esa edad se está ya libre de fiebres eruptivas y diarreas contagiosas y no exigen un personal tan numeroso y hábil.

Todo esto tiene una enorme importancia, ahora que en Alemania va ganando partidarios la idea de que la preservación es de mucha más capital importancia que los sanatorios, debiendo emplearse en aquella gran parte de las enormes sumas destinadas a estos últimos.

El domicilio social en París de la «Euvre» está en el número 4 de la rue de Lille, a donde pueden pedir informes todos aquellos a quienes interesen estos trascendentales asuntos.

DOCTOR CÉSAR JUARRO

EL INCIDENTE DE TÁNGER

Rectificación oficial

Noticias oficiales recibidas de Tánger rectifican la versión, publicada por algún periódico, que al relatar el incidente ocurrido el día 20 en aquella población desfiguraba los hechos de una manera lamentable.

Rectifóse la cuestión a una reyerta entre un condotable de la escuadra española y un moro que le había alquilado una caballería; disputa en que intervinieron varios moros y algunos españoles.

Excitados los ánimos de aquéllos, dirigiéronse al interior de la ciudad en persecución de los españoles, y encontráronse entonces con un soldado de Merina español, al que agredieron, obligándole a refugiarse en un café.

Enterados de lo sucedido los señores ministro de España y almirante almirante, dispusieron que un secretario de la legación y un ayudante del Sr. Matta se informasen de lo ocurrido.

En vista de esta información, pidieron explicaciones al delegado del Sultán, quien no sólo las dió, sino que participó que el moro causante del escándalo había sido preso y condenado a la pena de azotes.

La legación de España, pareciéndole excesivo el castigo, pidió entonces fuese conmutado por el de unos días de prisión, y esta pena es la que ha sido impuesta al marroquí.

Queda, pues, bien manifiesto que el representante español procedió con plausible actividad y celo, terminando el incidente de un modo completamente satisfactorio para el decoro nacional.

Por telégrafo

Algunas horas después de haber cerrado nuestra edición, cuya salida, según costumbre adelantamos por ser jueves de Carnestolendas, recibimos los siguientes despachos fechados a las 10'40, 11, 11'15 y 11'20 de la mañana y 3'15 de la tarde.

Adquisición de un Palacio

Madrid 7 (10'40 m).— Parece que en vista de las dificultades que se presentan para adquirir el Infante Don Carlos el palacio del Sr. conde de Monteaiguado, se propone comprar el hotel Cristina.

Ascensos a capitán general

Se dice que en el Consejo de Ministros se resolvió nombrar almirante al Sr. Topete y conceder los enhorachados de capitán general a los Sres. Azcárraga y Palacios.

Propaganda

Los republicanos organizan mítines contra los consumos y en favor del proyecto de ley sobre asociaciones.

Circular de Briand

Madrid 7 (11 m).— Roma.— Comentando la circular de Briand sobre el arriendo de las iglesias francesas, se considera como una hábil transigencia las frases que pronunció en la Cámara de diputados contra la declaración episcopal, el ministro de Cultos.

Fallecimiento.—descanso dominical

Ha fallecido el arzobispo de Chambery.

Complot

San Petersburgo.— Circula el rumor de que los que tramaban el complot contra la vida del Zar vestían uniformes confeccionados en París.

Declaraciones

Madrid 7 (11'15 m).— El Liberal publica unas declaraciones del ex-ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter, demostrando que es injusto en las presentes circunstancias cobrar el proyectado recargo sobre las cédulas personales.

La marina yanqui

New York.— El Gobierno de los Estados Unidos consignará en el presupuesto de Marina 115 millones de dólares.

Felicitaciones

Roma.— La mayoría de seminarios han enviado mensajes a los obispos franceses felicitándolos por su actitud con respecto al Gobierno de aquella República.

El Rey de Sajonia

Vigo.— El 31 del próximo mes de Marzo llegará el Rey de Sajonia, de riguroso incógnito.

Oposición de Dewey

Madrid 7 (11'15 m).— New York.— El almirante Dewey ha negado que el hubiese declarado que en caso de una guerra con el Japon, la escuadra yanqui quedaría destrozada por la japonesa en medio mes.

Los católicos polacos

Madrid 7 (11'20 m).— Berlín.— Se duda que el Papa desee vuelvan a las escuelas los niños polacos que huelgan a causa del decreto sobre la enseñanza del catecismo alemán. Esto equivaldría a que la Santa Sede favoreciese a Alemania en contra de los católicos polacos.

División.—Detención

Madrid 7 (3'15 t).— Barcelona.— Con motivo de las próximas elecciones se han dividido los partidos en clericales, anticlericales y solidarios.

Ha sido detenido el sujeto que colocó un objeto sospechoso en la calle de Aviñó.

Consejo en Palacio

Madrid 7 (8 n).— En el Consejo de Ministros celebrado en Palacio, el Sr. Maura expuso el deseo de que en la primera sesión que cele-

braen las nuevas Cortes, se presenten los presupuestos que se están confeccionando.

Añadió que el Gobierno prepara varios proyectos para la reorganización de los servicios.

Maniobras

Madrid 7 (10'45 n).— Villa-garcía.— Han llegado varios buques engrosando la escuadra inglesa que se encontraba fondeada en esta. Ahora la flota se preparará para salir a las maniobras navales que efectúan distintas escuadras británicas.

Los suesos de Marruecos

Melilla.— La kábila de Ursagal ha matado al kaid y su escolta que se personaron en aquel punto para cobrar los impuestos a nombre del Pretendiente.

Accidente.— Caída de la Infanta Madrid 8 (2 m).— Anoche a causa de la nieve se escurrieron las mulas que tiraban del coche que conducía a los infantes Teresa y Fernando.

Al aparse la Infanta se cayó sobre la nieve. La ayudaron a levantarse varios guardias de seguridad.

La Infanta Teresa salió ilesa de la caída.

Los liberales

Comentarios al programa

Madrid 7 (11'15 m).— El Globo pregunta en qué se diferencian los programas de los Sres. Moret y Maura.

Confiesa dicho periódico que ha sufrido fuerte decepción al enterarse del nuevo programa de los liberales.

Opinión de Canalejas y López Domínguez sobre la futura

Madrid 7 (8 n).— Los Sres. López Domínguez y Canalejas conferenciaron extensamente, estimando contraproducente la forma como ha sido nombrado el jefe del partido liberal.

Han añadido que lo debía haber hecho la opinión.

La influencia de Maura

El Sr. Montero Ríos niega en absoluto que la influencia del señor Maura haya motivado la reorganización de los liberales.

Nieve y tuerces frías

Trámite difilísimo.— Muerto de frío.— Obreros hambrientos

Madrid 7 (8 n).— El tránsito se hace difilísimo. Las caídas sobre la nieve son frecuentísimas.

Tres personas que cayeron se hallan en estado grave. Un hombre ha perecido de frío.

Mil doscientos obreros hambrientos acudieron a las autoridades. Estas después de socorrerlos los ocupan en quitar la nieve.

Los Reyes han aplazado su anunciado viaje al Pardo.

Carros detenidos

El tren expreso y el correo de Irún, el correo de Asturias y Galicia y otros están detenidos a causa de la nieve.

El sud-expreso de Francia ha quedado detenido en el Escorial.

Comunicación interrumpida

Madrid 7 (11'15 m).— En Santander, sobre las líneas férreas hay una capa de nieve de más de medio metro de espesor.

La nevada ha causado muchos daños, entre ellos ha interrumpido las comunicaciones.

Nevando

Madrid 7 (11'15 m).— Sobre esta capital continúa nevando. Los trenes llegan con considerable retraso.

Muchos fallecimientos.— El sarampión

La fría temperatura ha exacerbado las enfermedades, ocurriendo muchos fallecimientos. Aumenta el número de atacados del sarampión.

Nevadas

Madrid 7 (10'45).— Los fríos y nevadas son casi generales en toda España.

Castellón.— Han quedado helados todos los olivos.

Toledo.— El Cardenal Sancho recorrió las calles donde las nevadas habían causado más daños reparando socorros a los pobres.

FABRA

Alcance de la noche

ACTUALIDAD

Los Estados Unidos y el Japón

Es un conflicto el surgido entre estos dos pueblos, que habrá de resolverse fatalmente por las armas. Los triunfos de la diplomacia serán falaces y transitorios; podrán diferir algunos meses o algunos años—muy pocos años—el estallido decisivo; pero nada más. En cambio, cualquier suceso imprevisto puede precipitar los acontecimientos.

La actitud enérgica del presidente Roosevelt, confirmada en su último mensaje, parecía haber puesto término al conflicto creado por la expulsión de los niños japoneses de las escuelas californianas.

Los informes que el cable comunica son algo confusos. De creer a unos corresponsales, el Japón ha enviado ya su ultimatum a los Estados Unidos. Según otros, el conflicto está en vías de favorable arreglo.

Esta incertidumbre y esta imposibilidad de arreglar de un modo definitivo las diferencias entre ambos países, da a entender la extrema gravedad que el problema entraña para ellos. Difícil será cuanto sea posible su solución por medio de las armas, llegará un punto en que ellas tendrán que intervenir. Ese momento, ya lo hemos dicho, procurarán los Estados Unidos que coincida con el de la apertura del istmo de Panamá, que les permitiría transportar fácilmente a las aguas del Pacífico su escuadra del Atlántico; pero por eso mismo tiene el Japón interés de que el choque fatal ocurra antes.

«Si uno no quiere dos no quiere», dice la locución vulgar. Pero si se trata de pueblos ambiciosos, basta que uno quiera reñir para que el otro se empeñe. Si el Japón se hubiese repuesto ya de la sangría suelta que en su hacienda abrió la guerra contra Rusia, es seguro que la frívola cuestión de las escuelas hubiese servido de pretexto a la hora actual para que los obuses nipones disputasen a los yanquis la supremacía del Pacífico, que es a lo que en realidad se aspira.

De buen grado cederían los Estados Unidos dando satisfacción a sus rivales con el cumplimiento del Tratado internacional que éstos invocan; pero la actitud intransigente de California agrava la situación hasta hacerla casi insoluble, creando el conflicto constitucional a los poderes federales, que así se encuentran colocados entre dos conflictos: el interior si halagan a los japoneses; el exterior, si dejan que el Estado de California cumpla estrictamente sus leyes.

SEIS MIL KILÓMETROS A TRAVÉS DEL ASIA

Aunque el inmenso continente asiático ha sido conocido de los geógrafos desde hace muchos siglos, y aun que las más remotas tradiciones de la humanidad se refieren a él, lo cierto es que en la actualidad quedan todavía por explorar vastísimas regiones en esa inmensa Asia Central, que alcanza una extensión de 5.000 kilómetros.

Muchos son los trabajos que en estos tiempos se están haciendo para penetrar en estas comarcas y reconocerlas detenidamente, y entre los más notables y fructíferos debe mencionarse el viaje que acaban de realizar dos ingleses, el comandante C. D. Bruce y el capitán Layard, desde Leh hasta Peking.

Leh, ciudad situada en las márgenes del río Indo, en el reino de Cachemira, al Norte del Indostán, es el punto en donde se forman y de donde parten las caravanas que, partiendo del Sur, penetran en el Asia Central.

De allí salieron también los exploradores citados, y su viaje hasta Peking puede dividirse en tres porciones. La primera desde Leh hasta las montañas de Kuen Lun, y que comprende la región del Chang Chenmo y el Noroeste del Tibet; la segunda, a través del Turquestán chino, y la tercera, dentro de la China propiamente tal.

Cuando el viajero deja a sus espaldas la ciudad de Leh, en ruta para las montañas de Kuen Lun, aprecia que corta toda clase de relaciones con la civilización. Nada tan monótono, tan salvaje, tan solitario como aquél inmenso país. «En todo nuestro trayecto a través del Noroeste del Tibet—dice el comandante Bruce—, no encontramos ni seres humanos, ni rastro de ellos, y, sin embargo, pocas regiones ejercen una fascinación tan extraña en el viajero.»

Siguiendo la vertiente septentrional de la cordillera Kuen Lun y bordeando el límite Sur del desierto del Turquestán chino, encontraron los viajeros ingleses una vía en dirección Nordeste. Esta vía es antiquísima, pues los chinos de hace veinte siglos la conocían tan perfectamente como en la actualidad. Al principio de la Era Cristiana el budhismo fué propagándose desde la India hacia la China, precisamente por esa ruta frecuentada por los peregrinos y misioneros tanto como por los traficantes.

En la tercera parte del viaje, ó sea a través de la China propia, Bruce y Layard hallaron poblaciones donde nunca habían visto un europeo; y por la antigua puerta Noroeste de China, donde en los antiguos tiempos las embajadas procedentes del Oeste tenían que esperar la venia de los poderosos emperadores de Cathay para poder seguir adelante, no han pasado más de una docena de hombres blancos en los últimos cincuenta años.

En sustancia, los viajeros a que se viene haciendo referencia opinan que a pesar de lo mucho que se ha hecho en estos tiempos para explorar estas regiones del

Asia Central, en rigor, apenas se ha empezado a descorrer el velo que oculta los misterios históricos y arqueológicos allí atesorados por siglos y siglos.

La expedición de Bruce y Layard ha durado nueve meses, durante los cuales han recorrido unos seis mil kilómetros por esas comarcas tan interesantes y poco conocidas.

NOTAS CURIOSAS

Biografía de un copo de nieve

Un copo de nieve no es sencillamente un grupo de cristallitos de agua helada, que se agrupan al desprenderse de la atmósfera. Lo mismo que con una gota de lluvia ó un granizo, para que nazca un copo de nieve es necesario el concurso de una partícula de polvo, núcleo en torno del cual se agrupa el vapor en condensación. La forma que al condensarse adopta la humedad, depende sólo de la temperatura; cuando ésta es superior a cero, nace la lluvia, y en cambio, si el aire está a la temperatura de congelación, la humedad sale transformada en nieve.

Por regla general, cuanto más frío es el tiempo, tanto más chice es el copo de nieve; los grandes copos, que caen blancos y lantes como plumas blancas, nacen cuando el termómetro marca cero, poco más ó menos. El copo, además, crece a medida que se acerca a la tierra, arrastrado por el paso de su núcleo de polvo. Entre la nube de donde se desprende y la superficie del planeta, hay una porción de capas atmosféricas, que varían mucho entre sí en cuanto a temperatura y a la cantidad de humedad que contienen.

Estas capas contribuyen al crecimiento del copo, pues éste, al cruzar por una de ellas, recoge más humedad, que se congela rápidamente al entrar en la capa siguiente. Diríase que cada capa de la atmósfera dobla a la nieve un tributo de humedad que ha de pagar religiosamente.

Pero esta humedad no se adhiere al copo de un modo íntimo. Entre las gotitas heladas del vapor acuoso que se unen al atravesar una capa y las que se adhieren en la capa siguiente, quedan diminutas burbujas de aire, las cuales obligan a las moléculas de agua a colocarse en determinada posición, y dan una forma simétrica a los cristallitos que forman el copo.

La forma más común de los cristales de nieve es la de un núcleo sólido con radios ramificados en distintos planos; otros toman la forma de prismas, agujas ó pirámides, y algunos son simples láminas de humedad congelada. En todos los casos, la figura del cristal tiene seis puntas ó perfectamente simétrica.

Se dice que los cristales de nieve de una misma nevada tienen cierto parecido, algo así como un aire de familia; pero, nada hay seguro acerca de ello.

Desde luego, un mismo tipo puede repetirse; pero son tantas las condiciones que para ello deben coincidir, que bien puede asegurarse que en un millar de copos no se encontrarán dos cristales exactamente iguales. Su forma varía también según la altura a que se encuentran las nubes de donde proceden. Las nubes más altas nos envían cristales diminutos, en forma de laminillas, mientras que de las nubes bajas caen los cristales más grandes y complicados. No siempre se encuentran formas perfectas; por lo general estas son más frecuentes en las nevadas muy localizadas.

El tamaño a que puede llegar un copo de nieve, no ha sido ni puede ser calculado. Desde el momento en que se trata de un grupo de cristales, resulta imposible fijar límite a la agrupación. Cítase un copo que medía ocho centímetros de diámetro máximo, y que, derretido, dió agua suficiente para llenar una copa de las de licor. Se considera este tamaño como verdaderamente enorme; pero eso no quiere decir que no haya copos mayores todavía.

La blancura de la nieve ha llegado a ser proverbial: nada hay en el mundo más blanco que ella, y así se la ha tomado como emblema de lo más puro y de lo más candido en las literaturas de todos los países. El que la nieve sea blanca, se debe al hecho de que sus helados cristales hacen el efecto de muchos diminutos prismas que combinan los colores del iris, dando lugar a una luz completamente blanca.

Debido a este color, la nieve refleja los rayos caloríficos, por lo que absorbe; es, por lo tanto, un gran radiador de calor; pero esto solo mientras se encuentra limpia de toda impureza. Cualquier suciedad, un poco de carbón esparcido sobre ella, basta para hacer que absorba el calor, y entonces los cristales de hielo que forman los copos se deshacen poco a poco.

Las cédulas y Navarrete

El señor Navarrete piensa escribir un artículo demostrando la necesidad de suspender la cobranza de las nuevas tarifas de cédulas personales, creadas por el mismo.

Navarrete considera cosa estúpida la cobranza de las nuevas tarifas de cédulas, y cree que con razón producirá alteraciones en la opinión. Cree que Osma no puede cobrar las nuevas cédulas, pues era un proyecto del anterior Gobierno, que para realizarlo había contado con otro plan complementario.

Como han caído los liberales y no han podido cumplir su plan, considera que no se debe llevar a la práctica la ley de las cédulas sin implantar previamente las medidas rentísticas que deben substituir.

Enterados algunos conservadores de esto, consideran una indignidad este modo de hacer oposición.

Aplicación del serrín de madera

Este residuo orgánico que se produce en grande escala en algunas serreras mecánicas, tiene una porción de aplicaciones además de las conocidas para las que se utiliza la economía doméstica.

Mezclado con resina, que le sirve de aglutinante, puede servir de combustible para encender los hogares, pues arde con gran facilidad.

Sin mezcla alguna y en hogares especiales, se emplea también como combustible, aplicación que se le da en las serrerías mecánicas movidas a vapor.

Es una gran cama para el ganado por el mucho poder absorbente que tiene para los líquidos procedentes de las deyecciones animales.

Sirve así mismo para conservar los huevos. La madera resinosa no es la más á propósito para este objeto.

Mezclado con alúmina ó magnesia, se fabrica una sustancia que se endurece grandemente y puede considerarse como una madera artificial.

Mezclado con yeso, cal ó cemento, forma una masa adherente, que cuando seca es compacta y dura y puede servir como material de construcción.

Con cal solamente forma también un mortero muy adherente, y mezclando á partes iguales arcilla, arena y serrín, se forma una masa con la cual se moldean ladrillos muy ligeros y muy á propósito para la construcción de tabiques que deben de tener poco peso.

Información

Visitas

El Gobernador civil ha recibido las visitas de D. Miguel Maure, D. Ricardo Roca, D. Fernando España, una Comisión del I. No. Cabildo, D. Miguel Barga, D. Juan Aguiló, D. Gabriel Maura, don Juan Alcover, D. Juan Marqués, una Comisión de P. P. agustinos, D. Fernando Truyels, una Comisión de la Real Academia de Medicina, Sr. Cónsul Francés, D. Miguel Bestard, una Comisión de la Diputación Provincial, D. Emilio Velez, D. Eduardo Tormo, D. Eusebio Estada y D. Guillermo Moragas.

El Sr. Gobernador ha devuelto las siguientes visitas: A. D. Juan Zar, don Juan Burgués Zaforteza, D. José Socías Gradolí, D. Francisco Semir, D. Miguel Santandreu, D. José Ribera, D. Nicolás Jacquot, Sr. General Gobernador, don Antonio Mestre, Sr. Obispo, D. Antonio Planas, D. Pedro A. Servera, Sr. Capitán General, D. Miguel Maura, Sr. Presidente de la Audiencia, D. Gabriel Maura.

El Carnaval

Jueves de Carnestolendas. Durante el día y noche de ayer, cayeron á intervalos copiosas lluvias que restaron la animación que anualmente suele en este día reinar por el paseo del Borne.

Esto no quiere decir, no obstante, que se viese completamente desierto, pero escaseó aquel bullicio de otros años. El tiempo no era para más.

Los bailes

El lírico, La Protectora y demás sociedades donde se celebran bailes se vieron bastante concurridos, durante la animación hasta las cuatro de la madrugada de hoy.

El temporal

Sigue reinando en estas aguas fuerte temporal que dificulta bastante la navegación. El *Lulio* que debía llegar ayer de Ibiza no lo ha efectuado hasta esta tarde. Ha tenido penosa travesía.

El vapor *Isteño* de nuevo ha suspendido su salida para Ibiza y Valencia hasta mañana á las diez de la misma.

Los veleros efectúan sus travesías con bastantes dificultades. Ayer, á pesar del mal tiempo, se hizo á la mar para Mahón el vapor correo *Isla de Menorca*.

El vapor *Balear* tampoco hoy saldrá para Barcelona.

Turistas en Palma

El yach «Vectis» A las nueve de esta mañana ha fondeado frente á Porto-PI el vapor inglés *Vectis* en el que viajan cien turistas de diferentes nacionalidades.

El *Vectis* visitó ya nuestro puerto en 19 de Mayo del pasado año 1906, llevando á bordo unos 150 turistas.

Viene de Argel, habiendo salido de Marsella el día 24 de Enero del presente año. Tocó en Siracusa, Malta y Argel. Esta tarde saldrá para Barcelona.

El *Vectis* como en el año pasado va al mando de Mr. A. Thompson y lleva 205 tripulantes más.

Desplaza 3.029 toneladas de registro. Poco después de haber fondeado y haber sido admitido á libre plática por la Sanidad Marítima han saltado á tierra sus pasajeros en varias falúas, habiendo recorrido la capital y sus alrededores unos á pié y otros en carruaje.

Los nombres de los turistas que hoy han visitado Palma son los que se expresan á continuación:

Mrs. Adamsen, Mr. T. A. Allan, mister Allan, Mr. A. H. Barkworth, Rev. T. D. Barnes, Mrs. Barnes, Mr. J. W. H. Barratt, Mrs. Barratt, Miss E. Barratt, Col. Cecil Beadon, Miss Jessie Beadon, Miss Proba Beadon, Mr. C. Beckford, Mr. F. Binns, Mrs. Binns, Miss Binns, Rev. R. H. N. Bouth, Mrs. Bouth, Miss I. Bouth, M. P., Mr. J. A. Bright, Mr. P. G. S. Browning.

Mrs. Carman, Mr. J. S. Colton-Fox, Capt. Robt. H. Darwin, Mr. P. David, Mr. R. Walker Davies, Mr. John Davys, Mr. E. Dosse, Mrs. Vaughan Elliott, Mr. England, Mrs. D. Esmann, Mr. Finlay, Mr. Finlay, Mr. A. G. Glas, Mr. F. Goode, Mr. J. Goode, Mr. S. Goode, Mr. E. Goudie, Mrs. Goudie, Miss M. T. Goudie, Mrs. J. Goudie.

Mr. Puller Hannah, Mrs. Puller Hannah, Miss M. Hessler, Mr. N. Hebert, Mrs. Hebert, Rev. S. Hebert, Mrs. Hebert, Miss Hears-Ward, Miss Hunt, Mrs. Clarkson Johnson, Miss Clarkson Johnson, Mr. W. C. Lupton, Mrs. Lupton, Mr. A. Macduff, Mrs. Macduff, Mr. A. Mallinson, Mrs. Mallinson, Mr. T. Mallinson, Miss Mallinson, Mr. E. McKenna, Mrs. McKenna, Mr. Morgan, Mrs. Mort, Miss Mort, Mr. S. O'Shaughnessy,

Mr. P. Parmenter, Mr. W. K. Peters, Mr. W. A. Phillips, Miss N. Pim, Miss N. Pim, Miss Kate I. Porrit.

Mr. W. J. Pratten, Mr. L. Pumphrey, Mr. S. W. Pumphrey, Mrs. Rideal, Dr. S. Rideal, Mrs. S. Rideal, Rev. J. B. Russell, Mr. G. Sayer, Mrs. Sayer, Mrs. B. Oliver Smith, Mr. S. Smith, Mr. M. H. Stow, Mrs. Stow, Mr. James Taylor, Mrs. Taylor, Miss Joyce Taulor, Mr. H. Tomlinson, Miss Tomlinson, Miss M. J. Tomlinson, Miss Uffindell, Mr. J. Uridge, Mrs. Uridge, Miss M. von Wiltlinger, Mr. Watnes, Miss Watkinson, Miss M. Whiteley, Mr. C. W. Whitworth, Mrs. Whitworth, Mrs. Woge.

Detención de un ladrón

En distintas casas de varios caseríos inmediatos á Palma se cometieron robos consistentes en prendas de vestir.

La guardia civil y la policía practicaban diligencias para descubrir al autor ó autores del robo.

Por fin, ayer, tras de activas pesquisas fué detenido el autor en la villa de Santa María. Anoche en el tren de las ocho fué conducido á esta ciudad.

Es un joven de unos 19 años de edad. Es huérfano de padres. Llámasse Nadal Salamanca y en distintas ocasiones ha sido procesado y encarcelado por los delitos de hurto y robo.

Parece que en él es innata la manía de robar. Desde que salió la última vez de la Carcel, vivía en compañía de un abuelo paterno, en el caserío de *Son Sardiná*.

Dicho joven se ha declarado autor de los robos citados y otros dos que cometió en el día de ayer.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Abusos á corregir

Se ha dicho muchas veces: las bandadas de chiquillos con sus desmanes y groserías dan una nota inculta á nuestra capital.

Hoy más que nunca las calles están repletas de muchachos que son la jaqueca de vecinos y transeúntes.

Un poco más de actividad en la guardia municipal bastaría para corregir tal abuso.

En la Audiencia

Hoy á las once ha tenido lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D. José Font Cánaves contra D. Gabriel Guasp Alzamora sobre nulidad de contratos y cancelación de un préstamo hipotecario.

Los letrados Sres. Barceló y Alcover (D. José) han defendido respectivamente á las partes.

Señalamiento

Mañana á las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Manacor juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. José Forteza Rey y Valle contra Antonio y Miguel Perelló y Riera sobre reconocimiento de cuero y pago de pensiones.

Los letrados Sres. Muntaner (D. Tomás) y Socías defenderán respectivamente á las partes.

Las nuevas escuelas

En otra ocasión nos hemos ocupado de las 222 escuelas que el último ministerio liberal creó, de las que 22 pertenecen á esta provincia.

El ministerio de Instrucción pública ha dictado las disposiciones necesarias para llevar á la práctica el decreto de 16 de Enero, referente á la creación de 222 nuevas escuelas públicas.

El sueldo de los maestros y el material de las 222 escuelas serán abonados directamente por el Estado, y el local y la instalación completa de las mismas, así como la casa habitación de los maestros, se pagarán por los Ayuntamientos, con carácter voluntario.

Teniendo en cuenta que estas escuelas, creadas con carácter extraordinario, no podrán computarse nunca por las de carácter obligatorio que corresponde sostener á los Ayuntamientos con arreglo á las disposiciones vigentes, se hace un llamamiento á estas Corporaciones municipales, á fin de que en el plazo máximo de veinte días, desde la publicación de la Real orden en la *Gaceta*, puedan solicitarlas, haciendo constar por medio de certificación el compromiso voluntario que contraen de facilitar, cuando menos por un plazo mínimo de cinco años, el local capaz y suficiente para la escuela; el menaje y material de su instalación, y la casa-habitación para el maestro.

Las Juntas provinciales informarán dentro del plazo máximo de quince días estas peticiones, remitiéndolas al rectorado correspondiente, y éstos á su vez las cursarán, antes de finalizar el mes de Marzo, al ministerio de Instrucción pú-

blica, que publicará la convocatoria para las oposiciones.

Los Tribunales fijarán el día en que habrá de verificarse los ejercicios, y citarán á los opositores con quince días de anticipación, por medio de la *Gaceta* y de los *Boletines* provinciales.

Los ejercicios de oposición serán tres, durando cuatro horas cada uno de ellos. Los Tribunales redactarán 20 temas para el primer ejercicio (Pedagogía), otros 20 para el segundo (Aritmética y Geometría) y 10 para el tercero (Historia sagrada y general de España, Geografía, Ciencias Físicas, Químicas y Naturales ó Higiene).

Para las maestras habrá, además, un ejercicio de labores, que fijará el Tribunal.

Los Tribunales elevarán su informe y resolución á la Junta para el Fomento de la educación nacional, con cuyo organismo comunicarán aquéllos en cuanto les fuere preciso.

El ministerio de Instrucción pública comunicará al Museo Pedagógico Nacional la lista de los maestros nombrados, para los efectos del curso intensivo á que están obligados á asistir en dicho Centro.

Contra la viruela

El alcalde Sr. Rosselló y Cezador esta mañana ha comenzado á dictar disposiciones encaminadas á que la vacuna se haga extensiva en Palma.

Desde luego ha dispuesto que á fin de mes, los empleados y todos los dependientes directos é indirectamente del municipio, presenten una certificación médica, acreditando el que ellos y sus familias se han vacunado.

Ha hecho comunicar á todos los maestros públicos y privados para que presenten una certificación de los alumnos que asisten á sus respectivas clases, que estén vacunados.

El mismo señor alcalde ha convocado para mañana á las doce á los tenientes de alcalde, á los individuos de la Comisión de Beneficencia, á los médicos y veterinarios municipales para tratar sobre la viruela y sobre asuntos de higiene en general.

La subida de la carne

Esta mañana hemos oído asegurar que dentro de algunos días los tabajeros tomarán al acuerdo de elevar el precio de la carne.

Sólo esto nos faltaba, después del encarecimiento de todas las subsistencias.

Fuera conveniente que el Alcalde llevara á cabo las gestiones necesarias encaminadas á que no se eleve el precio de dicho artículo.

Los carníceros

Entre la empresa arrendataria de consumos y los carníceros ha surgido pequeñas diferencias con motivo de que aquélla obligaba á que se satisficiera ciertos derechos de la carne que entraban en Palma, mezclada con los mondongos.

Se había dicho que esto obligaría á una declaración de huelga; pero al parecer no ha pasado de meras suposiciones, habiendo intervenido el alcalde.

Este señor nos ha manifestado esta mañana que aquellos diferencias podían darse por zanjadas y desde luego nos manifestó que no habría huelga.

Es de celebrar que este asunto haya tenido solución satisfactoria sin que trascueran al público sus consecuencias.

Circular del Gobernador

Ha publicado la siguiente en el B. O. de la provincia: «De acuerdo con la Junta provincial de Sanidad, tango á bien ordenar lo siguiente:

Se previene á los señores Médicos de esta capital la obligación ineludible en que están de denunciar al señor inspector municipal respectivo, no solamente los casos de viruela que tengan en tratamiento si que también los enfermos ineficaces á consecuencia de las enfermedades que señala el Anejo I de la Instrucción general de Sanidad.

Los comerciantes que se dedican al almacenamiento y tráfico de trapos usados, se instalarán en un plazo que no excederá de ocho días en las afueras de la población y con el conveniente aislamiento, previa visita y aprobación del nuevo local por el respectivo Inspector municipal de su distrito.

Siendo el traslado de los enfermos varioriosos de la capital á sus respectivos pueblos, causa poderosa de propagación de la enfermedad en la isla, cuidarán los enfermos respectivos de avisar á la autoridad local del sitio de salida á la vez que al Inspector municipal para que el traslado se haga en condiciones que no afecten á la salud pública, y en caso de incumplimiento se aplicarán las penalidades reglamentarias.

Palma 6 de febrero de 1907.—El Gobernador, *Lauzano de Irasabábal*.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Se aprobaron varios cuentas y se concedieron diferentes permisos para efectuar obras en el Cementerio.

La Comisión de Hacienda esta mañana se reunió despachando varios asuntos de trámite.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Obras.

HIJAS DE G. LASSALLE

Antigua casa LASSALLE, fundada en 1837 SAN NICOLAS, 29. Gafas, lentes y cristales de todas clases. Variadísimo surtido de oleografías, fotografías, fotogramas, etc. Molduras para cuadros.—Aparatos de tísica.—Todo á proleas baratísimas SAN NICOLAS, 29

Escritos á máquina

Se hacen toda clase de trabajos. Sol. 6—PALMA

Notas del Garnet

UNA BODA

Ayer en la iglesia de Santa Eulalia se unieron en el santo lazo del matrimonio D. Juan Nadel Juliá y D.ª Magdalena Ramonell.

Fueron padrinos por parte del novio D. Juan Sureda Bimet y D. Rafael Puquet Caymani y por la de la novia D. Antonio Rosselló y Gomez y D. Jaime Borrás.

Reciban los nuevos esposos nuestra enhorabuena.

DE SOCIEDAD

A pesar de lo desespacioso de la noche, la parte del palacio de la Almudaina destinado á Capitanía General, se vio ayer noche concurridísima con motivo de celebrarse la fiesta onomástica del Excmo. señor D. Ricardo Ortega, el cual por sus cualidades personales al par que por el elevado cargo que ejerce, ha sabido ganarse grandes simpatías, que se patentizaron al ver discurrir por aquellos señoriales salones, una gran parte de la aristocracia y familias distinguidas; palmas dignas de todo respeto por su trato cortés y sincero.

La *soirée* fué un conjunto armonioso de derroches, predominando los de belleza, ingenio, buen tono y alegría, realizados por las continuas atenciones de la elegantísima señora de la casa que no omitió ni el más pequeño detalle, haciendo inolvidable el recuerdo de esta noche de encantos.

La realidad expuesta, no parecía ni sino un sueño delicioso, al contemplar tocados tan apuestos y perfumados, rostros tan hechiceros, donaires tan seductores, adornados con flores de matices rítricos y riquísimos aderezos que completaban el ramillete. Abundaron los artífices y valiosos matones de Manila llevados por seductores señoritas y señoras con gracia sin igual, traje obligado para que el resultado fuera más delicioso.

Asistieron... más valiera no citar nombres porque omitirnos involuntariamente algunos, pero perdonándose en compensación de nuestra buena intención citaremos los de las familias que recordamos: Barón de Oldershausen, Damiani, Weniger, Puigdorffia, Marqués de la Torre, Crespo, Rovira, Oleza, Villalonga-Cotoner, Rius, Conde de España, Muratori, Oliver Copens, Fuster (Venancio), Villalonga Mir, Cruz, Marqués de Zayas, Coll (Juan), Nouvilles, Fons (Antonio), Font (Domínguez), Ascensión, Sami, Pérez Clemente, Montaner (Ignacio), España (Enrique), León, Soer de la Plata, Gual de Torrella, Oliver, Barbaní Demeto, Truyols, Rufz Aguilera, Roca, Rato, Villalonga, Viuda de March, Montaner (Luis), Villalonga Zaforteza, Dazañar, Montaner Salvador, Recio (Venancio), Lacaña, Villalonga Aguirre, señora Viuda de Verd, doña Rosa Ribera, y señoritas de Lesena, Solerías, Alomar (Gaspar y Pedro), González Moro, Bienes Tolosa, Felu, Villalonga Alomar.

Hacer una detallada descripción de la valada sería árdua tarea, porque durante las horas en que se cantó, bailó, fotografió y bromó, la abstracción que domina en á los concurrentes era tanta, que parecía que el mundo estaba circunscrito á aquel aromatizado ambiente precursor de amores y simpatías.

Hasta altas horas de la noche no empezamos á servir el *refraichissement* con honores de *souper*, dada la innumerable variedad de hambres, pastas, dulces, helados y bebidas confortables, que no vino a la mano mal, después de tanto tiempo transcurrido en voluntario desahogamiento.

Los anales de Palma, describirán la fiesta, recordando la esplendor de los dueños y el agradecimiento de los concurrentes, unos y otros satisfechos del resultado de ella, terminando á las tres de la madrugada.

DE VIAJE

Por Mahón salieron ayer tarde en el vapor *Isla de Menorca*, D. Luciano Jiménez, D. Teodoro Simón, D. F. Gasparino, D. Anselmo Rigo, D. Conrado Bregolat, doña Margarita Marfí, doña M. Alzina y D. Guillermo Juan.

Basat... riores á... Almad... postas... Trigu... Candel... Cebría... Id. de... Aven... Gardi... Madrid... Habit... Id. de... Frías... Habit... Id. de... Cerd... Habit... Id. de... Azah... 7 de fe...

No desis... los y j... y blanc... Mosca... Jerez... Emb... S... j... f... pi...

O bi... ci... ex... pe... er... ti... or... cu... ni... vi... vt... es... pi...

O... bi... ci... ex... pe... er... ti... or... cu... ni... vi... vt... es... pi...

O... bi... ci... ex... pe... er... ti... or... cu... ni... vi... vt... es... pi...

O... bi... ci... ex... pe... er... ti... or... cu... ni... vi... vt... es... pi...

†

Don Manuel Salvá y Fullana

Portero Mayor de la Audiencia
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

El Ilustrísimo Sr. Presidente de la Audiencia y familia del finado ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará mañana a las cuatro y media de la tarde y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

Casa mortuoria: Vidriería—37 No se invita particularmente.

—También ha suspendido la salida para Valencia el vapor *Ileño* efectuándolo mañana a las diez.

—Mañana es esperado procedente de Alicante el vapor *Cataluña*.

—Por estar detenidos en nuestro puerto los vapores correa de Barcelona mañana tampoco llegará vapor de dicha capital.

MILITARES

Servicio de la plaza para mañana.
Parada.—El Regimiento Infantería de Palma.
Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Palma D. Fernando Crespo Estrada.
Hospital y provisiones.—El sexto Capitán de Artillería.
Vigilancia.—El 1.º y último oficial y clases de Caballería.
Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma.

Memorandum

PARA MAÑANA

Santos del día.—Apolonia, virgen y Niño, máster.
Sol.—Sale a las 6 h. 49 m.; pónese a las 17 h. 19 m.
Luna.—Sale a las 2 h. 58 m.; pónese a las 15 h. y 36 m.
Cuarenta Horas.—En Santa Eulalia.
Me cados.—En Palma.
Vapores correa.—Imposible precisar llegadas y salidas a causa del temporal.
Oficinas.—Horas de despacho: de 9 a 13 en el Gobierno civil, Diputación, Ayuntamiento y Delegación de Hacienda, y de 8'30 a 13 en el Gobierno militar.
Teatros.—A las 20'30 en el Teatro Lliure.

COMERCIALES

Mercado de Inoa
Bastante más concurrido que los anteriores se ha visto el mercado de hoy.
Almendrón, los 42 kilógs., a 94'00 pesetas.
Trigo, los 70 litros, a 15'00 id.
Candeal, id. a 15'00 id.
Cebada del país, id. a 9'00 id.
Id. forastera, id. a 8'00 id.
Avena del país, id. a 7'50 id.
Id. forastera, id. a 6'00 id.
Garbanzos, id. a 22'00 id.
Maíz, id. a 12'00 id.
Habichuelas (confite), a 50 id.
Id. blancas, id. a 36'00 id.
Frijoles, id. a 33'00 id.
Habas para cocer, id. a 18'00 id.
Id. ordinarias, id. a 16'00 id.
Id. para ganados, id. a 15'50 id.
Cardos cebados los 10 kilógs., a 12'00.
Higos pesos, los 42 id. a 8'10 id.
Azafrán, 33 gramos, a 2'50.—C.
7 de Febrero de 1907.

Vinos legítimos

No dejes de probar los legítimos moscatel y jerezos, vinos rancios, rancietes, tintos y blancos.
Moscatel de 0'75 a 2 ptas litro.
Jerez de 0'75 a 2 ptas. id.
Embotellados de 1'25 a 4 pesetas botella.
SANTO CRISTO, 4
junto a la plaza de Santa Eulalia

Societades y Corporaciones

Societ Franco-Canaria

El Consejo de Administración según lo prevenido en el artículo 19 de los Estatutos, ha acordado convocar a los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 14 de Febrero próximo, a las cinco de la tarde, en su domicilio social de esta ciudad, Trafallgar 14 bajos, con objeto de aprobar el balance y cuentas del segundo ejercicio, que terminó en 31 de Diciembre del año próximo pasado y tomar todos aquellos acuerdos que se estimen convenientes.

Se advierte que para asistir a la expresada Junta, precisa cumplir lo dispuesto en los artículos 17 y 18 de los Estatutos sociales.

Durante los ocho días anteriores a la celebración de la Junta general ordinaria estarán de manifiesto en las Oficinas de la Compañía, la memoria, el balance, y el estado demostrativo de la situación financiera de la misma, a fin de que los señores accionistas puedan enterarse de ellas.

Barcelona 30 de Enero de 1907. Por A. del C. de A.—El Secretario, Félix O'Neill.

Ferro-Carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta general de accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 20 de Febrero próximo a las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho a concurrir a la Junta todos los tenedores de acciones las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la paqueta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo hasta que terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas paquetas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres días antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores a la Junta se pondrán de manifiesto a los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo a lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 28 de Enero de 1907.—El Presidente, Juan Marqués y Luigi.—P. A. de la J. A. Jaime Sancho, Secretario.

Sociedad Nicolás Company C.

EN LIQUIDACIÓN

Habiendo acordado los señores coparticipes de esta Sociedad en liquidación definitiva se vende la propiedad, almacenes y maquinaria, sita en el Ensanche, edificio conocido por la ex-Aserradora Balsa. Se admiten ofertas dentro un plazo de quince días contados desde la fecha, que podrán hacerse indistintamente a los señores liquidadores D. Ricardo Roca y D. Pedro Martínez.

Palma 1 de Febrero de 1907.—La Comisión Liquidadora.

Más telegramas

El proceso de las bombas
Madrid 8 (10'45 m).—Barcelona.—Será relevado el Juez que instruye el proceso sobre el hallazgo de bombas.

Dimisión
Madrid 8 (10'45 m).—Ha dimitido con carácter irrevocable el presidente de esta Diputación Provincial.

Revolución en la Argentina
Buenos Aires.—En San Juan con motivo de cuestiones locales ha estallado la sublevación. Los revolucionarios triunfaron. Varios ministros fueron reducidos a prisión. De las rieguas han resultado bastantes muertos y muchos heridos.

Caida de la infanta
Madrid 8 (10 m).—Recogemos otros detalles del accidente sufrido por la infanta Teresa. Después de auxiliarse los guardias de seguridad los Infantes don Fernando y doña Teresa subieron al tranvía del barrio de Agüelles. Los viajeros hicieron respetuosas manifestaciones a las angustias personas, las que comentaron con dichos viajeros la causa que les obligaba a utilizar por primera vez el vehículo democrático.

Escuela de derecho internacional
Madrid 8 (10'45 m).—Se dice que en la conferencia de La Haya se tratará de la creación de una escuela de derecho internacional y para sostenerla contribuirán las potencias con 187.500 pesetas.

Revolución en China
Madrid 8 (10'45 m).—La revolución antidinástica que toma gran fuerza en China, la dirige el jefe que se escapó de la Embajada China en Londres.

Fuertes temporales—Vapor estropeado.
Madrid 8 (1'15 m).—Valencia.—El mar arrojó contra las rocas el vapor *Cangarina* que sufrió grandes desperfectos. El temporal reinante es impetuoso. Los trenes todos han quedado detenidos en la estación de esta ciudad.

Las repúblicas americanas
Madrid 8 (10'30 m).—Honduras y Nicaragua han roto sus relaciones. Tropas hondureñas han entrado en los territorios de Nicaragua.

En Oporto
Madrid 8 (10'45 m).—Oporto.—Ha llegado la Tuna Salamantina que viene a postular para recoger fondos con destino a los dispensarios antituberculosos. Se ha dispensado a las personas que la forman un entusiasta recibimiento.

Dificultades Socorros a Kingston
Madrid 8 (10'45 m).—Telegrafan de Jamaica diciendo que las torrenciales lluvias dificultan muchísimo los trabajos de salvamento que se vienen practicando en la ciudad de Kingston destruida por los repetidos terremotos.

Trenes detenidos.—Desoarrillamiento
Madrid 8 (10'45 m).—El fuertísimo temporal de viento y nieve ha hecho que numerosos trenes queden detenidos. Algunos de ellos han descarrilado pero sin consecuencias graves. El tiempo va amainando.

Temporal — Abundante cosecha
Madrid 8 (10'30 m).—Valencia.—Reina un fuertísimo temporal. Se reparten socorros a los pobres necesitados. Zamora.—Se presagia una abundante cosecha en esta comarca.

El Kaiser
Madrid 8 (10'30 m).—Berlín.—Se dice que el Emperador de Alemania Guillermo II visitará a Su Majestad Alfonso XIII en la próxima primavera.

Fuerales
En Baracaldo se han celebrado los funerales en sufragio de las víctimas del desbordamiento del río Cadagua.

FRANCIA Y EL VATICANO
Optimó de la prensa romana
Madrid 8 (9'16 m).—Roma.—Los periódicos de esta capital *Osservatore* y *Corriere* publican sendos artículos inspirados por la Corte del Vaticano; y declaran que el Papa no aceptará la renovación de los contratos al cambiar los párrafos.

Califican aquellos periódicos de gravísima dicha cuestión, pues se obliga a los párrocos a someterse al *exequatur* de los alcaldes.

El Papa tampoco aceptará que los contratos rijan hasta su vencimiento cuando los arrendatarios sen asociaciones, porque de hacerlo se herirían los principios de la jerarquía eclesiástica.

LA BOLSA
Madrid 8 a las 16

Interior contado.	82'10
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	101'45
Banco de España.	434'00
Compañía de Tabacos.	391'50
Francos.	8'90
Libras.	27'48
Exterior de París.	93'87

FABRA

INCENDIO EN MAHÓN

(De nuestro correspondiente especial)

Edificio destruido.—Arrojándose desde el primer piso.—Trabajos de salvamento.

Mahón 8 (11 m).—A las once de anoche se inició un violento incendio en el edificio que ocupa el estanco sito en la Plaza Vieja. Desde los primeros momentos el incendio tomó gran incremento. El propietario del edificio, que dormía en el primer piso se despertó cuando las llamas envolvían casi toda la finca.

Por una ventana que da a la calle, desde el primer piso se descolgó sufriendo algunas contusiones a causa de la precipitación con que lo hizo.

La familia del propietario asistía a la función que se celebraba en el Teatro Consey All recibiendo la noticia. Corriendo se dirigieron a su domicilio y llorando contemplaban como el fuego destruía su hogar.

Los techos de los distintos pisos se hundieron quemándose toda la casa.

Avizadas las autoridades acudieron prontamente tropas de Infantería, Ingenieros y de la Sección Torpedista de este puerto. Llevaban bombas que hicieron funcionar logrando dominar el fuego, que a las tres de esta madrugada quedaba completamente extinguido.

El edificio estaba asegurado a la Compañía *El Fenix* por 25.000 ptas. y a *La Aurora* por 15.000.—Orfila

Política conciliadora
La opinión concede muy poca importancia a los detalles de los artículos, considerando que no impedirán la continuación de la política conciliadora emprendida.

Nombramientos
S. S. el Papa ha nombrado Presidente de la Asociación de la Religión Católica al cardenal Rampolla y protector de las Ordenes Menores Conventuales al cardenal señor Merry del Val.

Rampolla y el Papa
El Cardenal monseñor Rampolla visitó a S. S. el Papa Pio X para agradecer su nombramiento. Le preguntó si obedecía a la autorización los rumores en que se suponía que había caído en desgracia, por motivo de la cuestión de Francia.

El Papa le contestó afirmativamente y después añadió: Es en prueba de estimación a quien posiblemente me sucederá.

FABRA

— 132 —

Y me he puesto en seguimiento del capitán.

Ya sabéis mi habilidad en los distraces. Heme ido al hotel de la Manzana de Oro, he pedido una habitación y he cambiado de traje.

Media hora después, habían desaparecido mis largos cabellos, mis pómulos eran de un soberbio encarnado y parecía exactamente un viajante inglés.

Y he comido en la mesa redonda a diez pasos de mi capitán y de Loudeac.

Ni uno ni otro me han reconocido.

De su conversación, aunque sostenida en voz baja, he podido comprender que el pobre hombre, que tenía todo su dinero en Jersey en la casa B. Durand, lo ha retirado, y entregado, de una mano a la otra, a su yerno futuro, lo cual hace que en este momento el viejo no posea un cuarto, y que si al capitán Simouns le viniese en gana de dejarlo en Jersey, el viejo se moriría de hambre.

Hé aquí, pues, confirmada una de vuestras suposiciones.

¿Cómo tengo la prueba de que Simouns es un instrumento de Cartahut?

Ya os lo diré.

En tanto que estábamos en la mesa, un hombre ha penetrado en el comedor. Sentóse al otro extremo de la mesa, pero cambió un saludo con el capitán.

— 133 —

El capitán le guiñó un ojo.

Loudeac permanecía con la nariz metida en el plato y nada observó.

Terminado el almuerzo, el capitán y el hombre de marras se reunieron por casualidad.

Yo estaba detrás de ellos y he aquí lo que oí.

—¿Cuándo partirás?—pregunté en francés al desconocido.

—Esta noche, con la marea alta.

—¿Buenol.

—¿Y vos?

—Tengo orden de esperar a que hayáis marchado.

—¡Ah!

—¿Habéis escrito?

—Una larga carta que os entregaré.

—¿Tenéis dinero?

—Sí.

—¿Y el casamiento?

—Celebrado.

—¿Por qué no telegrafáis todo eso?

—Luego que tome el café, me llegaré a telegrafos.

Todo eso fué dicho en voz baja y en algunos segundos.

Pero yo no había perdido una palabra. Fume en seguida del hotel y dirigime a la sucursal de telegrafos más cercana.

Me puse a redactar varios telegramas con objeto de hacer tiempo.

— 136 —

—Entonces el capitán ha sido engañado.

—Como un chino.

No pude oír más.

Pero ya sabemos bastante.

Margarita se llama Georgina.

Y Georgina es una perdida.

Y Loudeac es el más feliz de los hombres.

Adiós, señora; os escribiré del cabo de Finisterre, si puedo.

Entretanto soy, señora, vuestro más fiel y respetuoso servidor,

Tom.

Luego de terminada esta carta echóla Tom al correo, volvió al hotel y tornó a revestirse con su largo cabello y su traje de marinero.

Regresó luego al steamer, que esperaba la marea con las calderas encendidas.

XXII

El cabo Finisterre está a la vista.

El steamer marcha a todo vapor.

El mar está en calma, sopla un agradable vienteillo del nor-deste y el cielo aparece despejado.

Son las ocho de la noche.

Pero aun domina el crepúsculo de la tarde.

— 129 —

y más abajo en inglés:

Bank-office

Mr. B. Durand había muerto hacía tiempo, pero la casa continuaba bajo su nombre, y sus hijos, ingleses de nacimiento, continuaban las operaciones.

B. Durand, bajo el primer imperio, fué intendente del ejército.

Era un jugador empedacado y metió en su caja las manos hasta el codo.

Luego, imposibilitado de enjugar el déficit, tomó el portante y se guareció en Jersey.

Este hombre, a quien la vergüenza y el castigo alejaron de su país, hizo fortuna en el suelo extranjero.

Con el resto de lo robado a su patria, fundó una caja de banca.

A la vuelta de diez años B. Durand era rico.

Veinte años más tarde era seis veces millonario, casó con una inglesa de buena casa y gozó de la consideración general.

Esta era, pues, la casa número veinte y uno a la cual se detuvo Loudeac.

Este descendió del ab, levantó el picaporte de la puerta chancada y penetró.

Un criado de celón corto le introdujo

15

12 años de constante éxito, repartición gratuita de miles de cajitas de prueba, son la mejor garantía de las ya famosas

Pastillas Balsámico-Pectorales

1. FREIXAS ROMERA

A base de Brea, Balsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto

Infalibles para curar la Tos, más rebelde y la Bronquitis más crónica, así como el Asma, Ronquera, Resfriados y demás afecciones del pecho.

1'50 pesetas caja—Venta al por mayor Centro Farmacéutico

Farmacías José F. Rey, Bolsería,—La Salud, Plaza de Palou y Coll—Mayol, Sindicato, señor Mir, san Nico á—Viuda de Palou, La Paz—Drog. Teria Boscan, plaza de Cort 8—Marina La Balsarica—Farmacia Central santa Catalina

LOECHES

(La Margarita)

Agua mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito.

Jardines, 15 Madrid. Los cerchos está sellado.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y baños

Punto de venta en Palma. Centro Farmacéutico.

Vapores Directos

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona, el 15 de Febrero próximo el magnífico vapor español

ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos

Para más informes, dirigirse á los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

en las principales Farmacias y Droguerías

Citrato de Magnesio granular efervescente **San-Imol**

Callicida del Doctor **Ladivonsin**

en las buenas Perfumerías

Anti-Odontálgico **San Imol**

Elixir dentífrico **Guimol**

Callicida del Doctor **Ladivonsin**

RENOMBRADOS

MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

PARA LAS ESTRECHECES URETRALES

URETRITIS PROSTATITIS OSTITIS

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los **Confites Costanzi**, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías genitales su estado normal.—Una caja de **Confites Costanzi**, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gona militar, sícoras, etc., cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados **Confites Costanzi**.—Un frasco **Inyección Costanzi**, pesetas 4.

Sífilis Curación radical con el Antisifilítico **Recto Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales, y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de victar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades **Costanzi**, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se tarda en su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incurables el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Ignacio Porteza, y principal

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada ASALTO, 4, BARCELONA

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO

Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacía del Globo, Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

en el despacho de MM. John y Samuel Durand, los hijos de Buenaventura. Loudeac estaba provista de una tarjeta de visita en la cual se leía este nombre:

Augusto Lachenal

Los hijos de B. Durand no le habían visto jamás.

Pero ambos vinieron á recibirle presurosamente cuando se les presentó la tarjeta del visitante.

—Señores,—dijo Loudeac,—me embarco para América y vengo á reclamaros los fondos que tengo aquí desde hace quince años.

—Estamos á vuestras órdenes,—respondió John.

—¡Oh!—replicó Loudeac,—no quiero dinero ni billetes.

—¿Queréis letras, pues?

—Una sola sobre Nueva-Orleans.

—Tomemos precisamente corresponsal allí,—dijo Samuel Durand.

Y un cuarto de hora después, Loudeac, á quien los banqueros de Jersey no habían conocido sino con el nombre de Augusto Lachenal, sacía de allí llevando en la cartera una letra por un millón cuatrocientos cincuenta mil francos contra la casa de B. Durand et C. de Nueve Or-

Yo lo sabré.

Diez de la noche.

Creo saberlo todo. Sin quererlo me he enterado en la misma taberna donde empecé mi carta.

Cuando estaba escribiéndome, dos hombres entraron en el establecimiento y fueron á sentarse en la mesa de mi lado.

Eran dos marineros ingleses.

—Te digo, Paddy,—decía uno,—que la he reconocido.

—¿Es imposible!

—¡Es la verdad! Es la Georgina, la camarera que despachaba gin el invierno pasado en la taberna de mister Wanston, en Old Graven Laen en Londres.

—Tú te equivocas, John.

—Por San Jorge... te digo que es ella.

—Es que hay parecidos tan grandes que engañan.

—¡Oh! Lo que es ésta, no.

—Y piensas que el capitán haya contratado matrimonio con tu mujer?

—Lo ha contratado.

—¡Pero si es una perdida!

—¡Y tanto! Tres noches justas fué mi mujer.

—¡Repite que es imposible! Esa joven es francesa.

—En efecto; Georgina es francesa.

Cuando entró el capitán algunos minutos después, afectó tal aire de distracción, que vino á ponerse al pupitre de mi derecha.

Escribió su despacho, y fué leyendo á medida que escribía, de un modo disimulado:

«Príncipe Tuhatrac
Castillo de Lorgerie,
Saint-Malo,
(Francia.)

Todo va bien.—Retiro dinero.—Recibiré extensa carta.—Espero órdenes para cabo Finisterre.»

Edmundo.

Cuando salió el capitán, he dirigido un telegrama fantástico á una persona desconocida á Londres y he salido á mi vez.

¿Qué órdenes espera el capitán en el cabo Finisterre?

Lo ignora.

Entretanto hay una cosa que me he podido averiguar aún.

¿Es Margarita la nieta de Loudeac?

Es cándida, sencilla... enojosa...

Parece amar al viejo.

¿Será acaso un instrumento inconsciente de Cartahut?

leans. La letra estaba á nombre del capitán Edmundo Simouns.

Era la dote de Margarita, y Loudeac acababa de despojarse hasta de su última peseta en provecho de la que persistía en crear su nieta.

XXI

«Tom á Mad. la Viscondesa de Goiside, en su castillo de Plouesnel (Ile de Vaine) Jersey...»

Mi respetable señora: os escribo esta carta sobre la mesa de una taberna, en Saint-Helier. Son las ocho de la noche.

A las dos de la mañana se levanta la marea, y el steamer del capitán Simouns zarpará de Jersey.

Cuando recibís esta carta ¿dónde estaremos?

¡Dios le sabe!

Hace cuarenta y ocho horas que estamos aquí.

Pero yo no he perdido el tiempo.

Como vais á ver, sé cosas ya que sólo presentíamos.

Por de pronto, el capitán Edmundo Simouns, y tengo la prueba, es un cómplice de Cartahut.

Esta mañana, como otros marineros, he obtenido el permiso de saltar á tierra.

Papeletas de empeño

Se da dinero sobre papeletas de empeño, ropas, alhajas, muebles, coloniales, curtidors y sobre toda clase de efectos, así como á las clases pasivas.

Almohada de libros en Español, Frances, Inglés é Italiano á precios reducidos.

Casa de préstamos, Despuig 40—SANTA CATALINA.

Un matrimonio

Sin hijos, buenas referencias, desean colocación en buena casa, de cochoero y sirvienta. Informes Centro de Anuncios, P. Santa Eulalia, 10.

Se venden

También se vende ó alquila una billar. Informes en «La Viñasa» el lado de la Estación del Ferrocarril.

Cocinero

Se ofrece uno de buenos informes para casa particular. Informes, Centro de Anuncios, plaza de santa Eulalia—10

Colocación

De recadera, ó cocinera, en buenas condiciones. Informes, Centro de Anuncios, plaza Eulalia—10.

Pastillas Grespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

El **Menthol** que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y sean hipertróficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ocañica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquillo laringeo, en las toses convulsivas las pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

<h4>Gotas Madres Sulfurosas</h4> <p>DE BAR</p> <p>Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, esofrulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.</p> <p>Precio del frasco, 3 pesetas.</p>	<h4>FER BAR</h4> <p>MARGA BAR</p> <p>Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.</p> <p>Precio de la botella, 3 pesetas.</p>
---	--

Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Montepío Nacional Quintas

AUTORIZADA POR R. O. DE 30 DE JUNIO DE 1889

Es el Montepío Nacional la Sociedad más antigua de España y única autorizada por Real Orden.

En sus 18 AÑOS de existencia tiene sobradamente acreditadas sus operaciones para descender á prodigarse elogios que entiende, debe ser el público y no las propias Sociedades quienes los propaguen.

Dentro de las responsabilidades que las leyes vigentes imponen, nadie, obrando lealmente anticipará superiores beneficios á los mozos concurrentes al sorteo.

Para prospectos, informes é instrucciones gratis los facilitará el Delegado del Montepío en estas Islas, D. Miguel Serra Bannasar—Luz—21.

PALMA DE MALLORCA

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes. Sulfatadas—Sódicas—Líticas—Magnesianas.

No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás.

Medalla de Oro—Paris 1900

Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas.

Eficacísimas contra el Herpetismo, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel originadas por impurezas de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer.

Sales del Pilar

Para preparar. La mejor y más económica para la mesa.

La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos.

Caja de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Nunca las cápsulas perruvianas Borell

han dejado de curar pronto y radicalmente las **Emorragias** (purgaciones) **Gonorrreas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

83 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M. CRISTINA, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela—Columbia combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos litorales de Cuba é isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela—Columbia

El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTSERRAT, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluís, Colon de donde salen los vapores al 12 de octubre para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y reconocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curapano, Coro y Oranjestad con trasbordo en Puerto Oabono y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 2 Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor ISLA DE PANAY, directamente para Génova Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Batavia, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, La Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

El 25 de Enero de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Para más informes, dirigirse al representante de la Compañía, P. de Antonio Maura, 4.

LATOS

ya sea catarral ó de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el tuse y la garganta se suavizan, se produce la expectoración y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARETILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PÁPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Nodriza De 22 años, leche de 8 días, se ofrece para criar en Esporlas. Informes, calle Misión, 29—3.º Palma.

Nodriza Se ofrece una de 22 años leche de dos meses, en casa criatura, ó en su propia. Informes (Cas Bañol) Maria Estela, Barrio de Port-l.

Reloj En muy buen estado, de los llamados de caja, se vende Informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

Callicida Lluch Usado si queréis conservar el cabello en su estado natural. Perfumerías.

EXITO 20 AÑOS de éxito es la mejor garantía de que los POLVOS cosméticos de Franché quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las micos y no vuelven á reproducirse. Esta «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tienen vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis, —2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, en la de Ju

No más vello

ZIG-ZAG Nuevos libritos papel de fumar con 150 hojas á 15 centimos. Estancos.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32